

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Un trimestre	6 Rs.	
Seis meses	11 Rs.	
Números sueltos	50 Cént.	
Anuncios.	Los suscritores línea	25 Cént.
	Los no suscritores línea	50 Cént.
Remitidos á precios convencionales		



No se sirven suscripciones ni se insertan remitidos ni anuncios que no estén adelantado su importe.

Tampoco se admitirá escrito alguno que no vaya firmado por su autor.

Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

Prócedencia ignorada.

REVISTA OLOTENSE.

SEMANARIO DE CIENCIAS, ARTES, AGRICULTURA, INDUSTRIA Y COMERCIO.

ADMINISTRACION: Imprenta y librería de JUAN BONET, calle Mayor n.º 3, á donde se dirigirá la correspondencia.

Seccion doctrinal.

OLOT Y SU PORVENIR

VI y último.

Muchas son las cuestiones que vienen involucradas en el epígrafe que encabeza este artículo, que ha venido ocupándonos hasta ahora; y no son menos las que dejaremos de tratar con el propio epígrafe al solo fin de no ser molestos á nuestros apreciables lectores.

Olot contiene gérmenes de verdadera riqueza: tal vez no podrian contarse otras poblaciones de igual importancia cuyos elementos pudiesen equipararsele; y sin embargo no se explotan, y hemos de presenciar impasibles como lo pueblos circunvecinos de inferior categoria renacen á la vida social, y adquieren por instantes envidiable preponderancia quizás á expensas de la que lenta pero palpablemente vá perdiendo nuestra Villa.

No nos cansaremos de repetirlo: el sueño que nos adormece hoy, es precursor fatal de una muerte lamentable; hace tiempo que venimos padeciendo una *lisis* que vá minando nuestra existencia, y cuya curacion no divisamos en parte alguna.

Y realmente es difícil, sumamente dificultoso, aplicar el remedio oportuno, por mas que nos es

conocido, como lo es á su vez la dolencia que nos aqueja. Pocos son los que se toman el trabajo de emplear sus fuercas en bien del pais que les alimenta; y por mas que agrupados estos pocos bajo la digna enseña de *Asociacion del Fomento*, ofrecen á todos en general vasto campo en que desarrollar sus peculiares aptitudes al mayor provecho de esta comarca que solicita sus esfuerzos.

Doz son en resumen los elementos principales que deben figurar en primera fila si se pretende alcanzar la consideracion social que nos pertenece, y el tan apetecido, cuanto indispensable desarrollo de nuestros materiales intereses: *un grado no escaso de actividad y celo por parte de la juventud profesional de esta Villa; y una buena administracion municipal.*

La generacion que hasta hoy ha gobernado nuestra Villa, por mas que compuesta siempre de personas respetables que en varias ocasiones han probado su aptitud y su celo en bien de Olot y su término, está ya cansada, y necesita tranquilidad y reposo. Es una injusticia permitir que gravite todavia sobre sus fatigosas espaldas el peso de los intereses públicos. Desapareció ya en ellos la ilusion de un *ri-sueño porvenir*, y así sus trabajos y su cooperacion obedecen tan solo al noble fin de producir bien cumpliendo con su deber; pero fáltales estímulo, no tienen, ni pueden tener entusiasmo por las

grandes reformas, y su espíritu se abate, y su génio desfallece ante las dificultades, para ellos insuperables, que toda reforma trae consigo necesariamente.

¿Porqué, pues, no debe la juventud, cuyos conocimientos no son desconocidos, salir de su esfera de *retraimiento*, que si puede tolerarse á los 50 años no tiene razon de ser, no se comprende á los 30?—No hay que dudarlo: los jóvenes á quienes su carrera literaria les pone en condiciones de proteger y fomentar los intereses locales, son *responsables ante Dios, y ante el pais de su apatia deplorable*.—Es preciso no cerrar los ojos á la razon: ¡desgraciado el que joven todavia no cifra sus ilusiones en su propio porvenir ¡infartunado quien en la flor de sus años vive reposado y tranquilo, cual la demacrada generacion que agoniza y no siente el fuego de la inspiracion!

Nosotros reprobamos con toda la energia de que somos capaces que haya jóvenes que fiados en la modesta fortuna que sus padres les legaron, no sigan carrera, ni aprendan oficio, ni se procuren ocupacion alguna; pero con no menos valentia detestamos tambien el proceder de aquellos cuyo talento y aptitudes colócales en situacion de hacer bien al pais en que nacieron y sin embargo prefieren *matar* el tiempo en superfluas ocupaciones, tal vez en el juego, á pretexto de buscarlo *inocente*.

Jóvenes: sedlo en vuestros actos



mientras vuestra dozana edad os ofrece sus fuerzas virgenes: de lo contrario mañana sereis responsables del mal que se haya producido con vuestra desidia, y del bien que no habreis obrado.

Finalmente otra de las poderosas palancas con que se debe contar indispensablemente para el futuro bienestar de nuestra Villa es la de una acertada administracion municipal.

Tal vez pronto tengan lugar las elecciones para nombrar á las personas que deben dirigir nuestros intereses, y es por esto que creemos oportuna esta ocasion para decir algo sobre ellas.—Y lo creemos tanto mas oportuno, á pesar de que nos está vedado el campo de la política, porque no queremos política de clase alguna, porque opinamos que sujetar el nombramiento de los que deben constituir el Municipio, á la única razon de pertenecer á determinado partido, es una equivocacion, es un error, es un grave perjuicio para todos los administrados.

Olotenses: sed españoles, sed catalanes, sed olotenses, antes que políticos.

Mas no basta elegir á quienes deben gobernarnos con abstraccion completa de toda idea política; es preciso buscar condiciones de aptitud y de sensatéz, es conveniente buscar personas respetables y respetadas, sujetos que sepan distinguir entre la personalidad pública, y la personalidad privada.

Variedades.

PODER DEL ARREPENTIMIENTO.

Las cosas santas se deben leer con el mismo espíritu con que fueron escritas. Si os falta la fe dejad de leerlas; vuestra escéptica sonrisa es demasiado fácil y vulgar para ser de buen gusto ni de buen tono.

Jules Janin.

No tiene el corazón peor enemigo que la cabeza.
Alexandre de Levergne.

Habia un señor rico y poderoso, que vivia en su castillo, del cual no salia sino para guerrear, asolar los campos de sus vecinos, saquear los pueblos y robar á los viajeros. Era tan malvado y cruel que nada humano le habia quedado en su corazón mas que el amor á su mujer, apacible y bella criatura, que pasaba los días y las noches llorando las maldades de su marido, y

pidiendo á Dios se las perdonara. En vano su marido le rodeaba de cuantos gozes dan el lujo y la riqueza; de nada disfrutaba la humilde señora, nada queria, nada deseaba sino la conversion de su marido.

En una espantosa noche de invierno en que el Cielo, desencadenando tempestades, parecia querer acabar con la tierra, estaba sentada la señora delante de una gran chimenea en que ardia una brillante hoguera. El viento mugia entre las torres, cual si le enojara su resistencia; las nubes arrojaban sus aguaceros con ira; los relámpagos atravesaban caprichosamente las tinieblas como espíritus malos; todos los vivientes buscaban un abrigo contra la inclemencia de aquella lóbrega noche. El señor del castillo aun no habia vuelto de su correría, y su angustiada esposa rezaba.

Oyóse llamar á la puerta, y poco despues un criado entró en la estancia y dijo á su ama que dos pobres religiosos, cansados, casi muertos de frio y de necesidad, perdidos en aquel pais agreste, pedian ser acogidos en la fortaleza, aunque fuese en un establo. La buena señora se sobrecogió, porque sabia que su marido odiaba á los religiosos: y le era tan sumisa que ni el bien se atrevia á hacer sin su beneplácito. Pero ¿como rehusar á los santos varones una súplica tan humilde?

—El señor no lo sabrá, dijo el buen criado, que al ver á su señora suspensa adivinó sus pensamientos y al rayar el dia se irán.

No bien hubo salido cuando sonó una trompa, y el galope de los caballos anunció la llegada del señor. A poco rato entró, y despues de haber trocado su armadura, teñida en sangre, con un rico vestido de seda forrado de ricas pieles, se sentó con su mujer á una mesa profusamente servida de ricos manjares, sobre la cual innumerables bujías blancas, finas, suaves como virgenes, esparcian su melancólica y para luz.

La castellana, ricamente prendida con un traje de terciopelo verde bordado de oro y pedrería, no comia; el resplandor de las luces se reflejaba en los brillantes que cubrian su frente y en las lágrimas que surcaban sus mejillas, como otro adorno mas, porque eran de aquellas con que el corazón hermo sea el rostro.

—¿Que tenéis? le dijo su marido con cariño.

No respondió.

—¿Temáis por mí en esta noche

de espantoso temporal? pues fuera temores, ya me teneis aqui sano y salvo, pésele á Satanás.

La hermosa castellana no respondia y seguia llorando, porque las lágrimas son hermanas bien avenidas; á una sigue otra, en pos de una van mil.

Pero él, á quien su ángel bueno habia guardado en su corazón el amor á su muger, como una ánco ra de salvacion, se afligió de verla llorar y dijo:

—Contadme, señora, lo que os aflige, y juro por mi espada enjugar vuestras lágrimas si está en mi poder hacerlo.

—Señor, respondió su mujer, lloro porque mientras aqui disfrutamos de todos los bienes de la vida, otros carecen de lo necesario: porque mientras esa llama se levanta viva y alegre, y nos envia su calor como una caricia, otros tiritan de frio; mientras esos manjares escitan el paladar con sabrosas exhalaciones, otros, señor tienen hambre... y por esto se anuda mi garganta y no puedo comer...

—Pero, señora, le dijo él, ¿quien sabeis que se está muriendo de frio y de hambre?

—Dos pobres religiosos, señor, que me pidieron albergue y que estan en la caballeriza.

El marido frunció el ceño.

—¡Frailes! dijo, holgazanes, panticistas, petardistas, que querrian regalarse á mis espensas.

—No han pedido mas que un techo y un poco de paja.

El castellano llamó á un criado.

—¡Oh, señor, señor! dijo sollozando la castellana; no los echeis fuera, acordaos de vuestra promesa.

—Perded cuidado, contestó el marido, comerán, se calentarán y ademas me serviran de diversion. ¡Ya vereis!

Mandó en seguida á los criados que los trajesen á su presencia.

Disipóse, no obstante, el amargo humor chancero del castellano, como la fria y opaca niebla que levanta la noche de un pantano á los primeros rayos del sol, cuando se presentaron á su vista los religiosos; por un impulso involuntario se puso en pié, y la impia chanza que se asomaba á sus labios retrocedió como una serpiente que se encoge y se vuelve á su cueva. Ello era que habia en el rostro del mas anciano, en los cabellos blancos que coronaban su vejez, como corona, una orla de albas rosas la juventud, en la serenidad de sus ojos, en la gravedad de su boca, una

dignidad que imponía, una mansedumbre que atraía, un poder capaz de sugetar y conmover un alma corrompida y helada.

Mandóles el señor sentar á la mesa, y guardaron todos silencio por un breve rato. Pero el religioso fiel á su mision, hizo oír la palabra de Dios en aquel lugar de donde habia sido desterrada, quedando encerrada en el corazón de la castellana como en un santuario. Callaba el señor y escuchaba mirando á su mujer, que con ansiosas miradas y cruzando sus blancas manos miraba al misionero como el marino en noche de tormenta mira al faro que le indica el puerto de salvacion, mientras que sus labios murmuraban: «Bendito sea el que escucha.»

Concluida la cena, cogió el castellano una vela y alumbró y llevó él mismo á sus huéspedes al mejor aposento del castillo, donde ricas camas doradas con colchones de damasco estaban dispuestas. Mas los religiosos se negaron á dormir en ellas, diciendo que jamás descansaban sino sobre paja.

Entonces el señor bajó á la caballeriza, y volvió cargado de paja, que estendió en el suelo.

—Padre, dijo rompiendo con un generoso esfuerzo el hielo de su corazón, yo quisiera volver á Dios; pero es imposible que el Señor me perdone mis iniquidades.

—Aunque vuestros pecados, repuso el misionero, escudiesen en número á los granos de arena del mar, á las gotas de agua de las nubes y á las estrellas del Cielo, todas las borraría el arrepentimiento y las perdonaría la clemencia de Dios; por eso el pecador endurecido no tiene disculpa, y eso es lo que formará su eterna desesperacion.

Entonces, el castellano, arrodillándose, confesó sus pecados, mientras que abundantes lágrimas de contricion caian de sus ojos sobre la paja en que se habia arrodillado.

Cuando el misionero, despues de dar gracias al Señor misericordioso, se quedó dormido, sintióse trasportado ante el divino tribunal. La eterna justicia tenia en la mano la balanza que pesa el bien y el mal; un alma iba á ser juzgada: era la del castellano. El espíritu infernal, con insolente triunfo, puso en una balanza el cúmulo de sus iniquidades. Los ángeles buenos se cubrieron la cara con horror y compasion. El alma gimió con dolos. Entonces se acercó el ángel de su guarda, ese ángel tan dulce tan pacien-

te y tan bello; ese ángel que nos pone el arrepentimiento en el corazón, las lágrimas en los ojos, la limosna en la mano, la oracion en los labios; traía algunas pajitas mojadas de lágrimas, y las puso en el plato opuesto de la balanza.

¡El alma se salvó!

Cuando el religioso se levantó á la mañana siguiente, halló el castillo en consternacion.

Preguntó la causa.

El castellano habia muerto aquella noche.—*Fernan Caballero.*

(De *El Español*)

Seccion religiosa.

SANTOS DE LA SEMANA.

Hoy domingo 7, S. Epifanio obispo y mártir.—Lunes 8, S. Alberto el Magno.—Martes 9, Sta. Maria Cleofé.—Miércoles 10, S. Ezequiel profeta.—Jueves 11, S. Leon el Magno papa y doctor.—Viernes 12, Los Dolores de Ntra. Sra. (*Abstinencia de carne.*) (*Anima.*)—Sábado 13, S. Hermenegildo rey y mártir.

CUARENTA HORAS.

Continuan en la Iglesia de S. Esteban.

La Exposicion de S. D. M. es de las 5 hasta las 7. Los domingos dura la Exposicion 8 horas.

Seccion de noticias.

Para que se vea que no exajera la prensa de esta provincia al pintar el aflictivo estado en que se encuentra, tomamos de «El Imparcial» el siguiente párrafo:

«La miseria se deja sentir en la provincia de Gerona de un modo aterrador. Los labradores se deshacen de sus ganados al primer comprador que se presenta; las casas de labranza se cierran y sus moradores mendigan de puerta en puerta»

El general Martinez Campos ha proclamado en la Isla de Cuba el restablecimiento de la paz concediendo un perdón general y el olvido de lo pasado.

Segun telegramas del gobernador de Lérida, no es cierto que se haya presentado partida alguna en aquella provincia.

Tenemos á la vista una nota de las ediciones que se han hecho de la inmortal obra de Cervantes el D. Quijote y que aunque no completa indica la importancia que nacionales y extranjeros han visto en ella.

Esta nota acusa la respetable suma de

mas de 120 ediciones impresas en castellano por editores de Madrid, Barcelona, La Haya, Londres, Bruselas, Lisboa, Lion, Zaragoza, Boston etc; 47 ediciones en lengua francesa impresas en Paris, Amsterdam, Francfort, Ruan y Bruselas; 35 en inglés impresas en Londres, Dublin y Glasgow; 9 en italiano impresas en Venecia, Roma y Milan; 2 en dinamarqués impresas en Copenhague; 6 en alemán por editores de Cothen, Weimar, Königsberg, Berlin y Pforceim; 12 en holandés en Amsterdam, Utrecht, La Haya y Userlum; 1 en portugués en Lisboa y otra en sueco impresa en Stockum. Total mas de 130 ediciones agotadas de tal forma que cada día se anuncian nuevas tiradas de tan bella obra.

Una observacion. Los escritos de los poetas clásicos alemanes Goethe, Schiller, Klopstock, etc. corren en aquella nacion en manos de todos de tal modo que no habrá quien, sabiendo leer, no haya ojeado dichos escritos ó poemas. Podemos decirlo así en España respecto al D. Quijote Bien lejos de ello; por alguien escribió un renombrado poeta aquello de

Español que tal vez recitara

Muchos versos de Boileau y del Tasso,
Puede ser que no sepa todavia
En que lengua los hizo Garcilaso.

Los periódicos dedicados á la defensa de la agricultura española, se ocupan con elojio del impulso dado por la Sra. Duquesa de Medinaceli, en virtud al que se deberá la fundacion de una Sociedad general protectora de la agricultura española, bajo los siguientes fines:

«1.º De promover la introduccion de los métodos de cultivo mas ventajosos.

»2.º De introducir las especies vegetales y animales cuyo cultivo y cuya cria sean de reconocida utilidad.

»3.º De aplicar máquinas en el trabajo que perfeccionándolo, aumenten la produccion.

»4.º De favorecer con recursos pecuniarios el establecimiento de granjas modelos y estaciones agronómicas.

»5.º De estimular por medio de premios y pensiones la instruccion agrícola en nuestros labradores, ya premiando obras de reconocido mérito, ya pensionando á jóvenes distinguidos, ya distribuyendo libros de útil lectura.

»6.º Procurar por todos los medios posibles la repoblacion de los montes.

»7.º Favorecer la formacion de la estadística agrícola.

»8.º Contribuir á la creacion de las Cajas de ahorros y á establecer seguros de las cosechas.

»9.º Aprovechando las grandes festividades de los pueblos, promover congre-

soy reuniones agrícolas, estableciendo premios y espectáculos que estimulen y alienten al labrador, y

10º Favorecer, por último la creación de sociedades ó asociaciones locales que secunden ó auxilien el movimiento de la sociedad general.»

Bien dice «El Mataronés» que después de lo dicho están por demás los comentarios. El pensamiento honra por sí solo á la noble dama que lo concibió.

Están llamando vivamente la atención las notables conferencias que en la Unión de las clases productoras de Barcelona, viene dando nuestro querido amigo el respetado doctor D. Antonio Formica Corsi y Coronado acerca de las aplicaciones prácticas de la Botánica.

Una el Sr. Corsi nuestra sincera felicitación á las que ha recibido de toda la prensa en general).

No hemos podido averiguar aun el resultado de las gestiones que se dijo habían practicado nuestras autoridades, á fin de que nuestra Villa, como la cabeza de partido judicial que es, se uniera por un hilo telegrafico á la capital de provincia.

En Igualada debe quedar terminado dentro pocos dias, el que unirá á aquella población con la de Villafranca.

¿Será tan solo aqui un proyecto mas?

ROMPE-CABEZAS.

Poner en cada linea una palabra que tenga tantas letras como puntos y que leidas horizontal y verticalmente den el mismo resultado:

Con flores formo primera
Segunda quiérela el campo
Todos tenemos tercera
Y es de barajas la cuarta.

R. B. y B.

La solución en el próximo número.

Solución al Rompe-cabezas del número anterior, remitida por uno de nuestros suscritores:

S A L A sin duda es primera
Como A N I L tiñe en verdad,
L I N A es tu tertia, si acierto
Sia A L A S no puedo volar.

A. D.

SECCION DE ANUNCIOS.



LA CATALANA.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
Y
ESPLOSIONES DE GAS

A PRIMA FIJA.

Autorizada por Real decreto de 25 de Agosto de 1865.

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN CATALUÑA.

Establecida en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco n.º 7 principal.

Capital Social íntegro 20.000.000 Reales vn.

CONSEJO DE ADMINISTRACION.

PRESIDENTE, Sr. D. Casimiro Girona, propietario y comerciante.—VOCALES Sr. D. Ferrico Nicolau, propietario comerciante.—Sr. D. Joaquin de Cabirol, Diputado á Cortes y propietario.—Excmo. Sr. Marqués de Ciudadilla ex Diputado provincial y propietario.—Sr. D. Narciso de Sarricera, propietario.—Sr. D. Camilo Fabra, Diputado á Cortes, propietario y comerciante.—Sr. D. José Antonio de Magarola, abogado y propietario.—Sr. D. José Oriol Barrau, propietario y comerciante.—Sr. D. José Carrera y Xuriach, hacendado.—DIRECTOR GERENTE, Sr. D. Fernando de Delas, ex diputado á Cortes, abogado y propietario.—SECRETARIO GENERAL, Sr. D. José Ramon Gassol, ex diputado á Cortes, abogado y propietario.—INSPECTOR GENERAL, Sr. D. José Prat y Santamaría, propietario.

UTILIDAD DE LOS SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Antes del establecimiento de las Sociedades de Seguros contra incendios era comun ver reducidas á la miseria varias de las familias que habían sufrido esta catástrofe. Hoy día se halla á la mano de todos el hacer desaparecer este peligro, y solo una indiferencia incomprensible ó un temor injustificado puede hacer se rechace tan cierta y poderosa garantía. La experiencia nos está cada día enseñando que las Sociedades de Seguros pagan con la mayor buena fé los siniestros que ocurren, librando de la ruina á los asegurados, y que las lágrimas de los que han tenido el lamentable descuido de no asegurar, no pueden minorar la desgracia á que ellos mismos se han condenado.

CONDICIONES:

La Catalana asegura contra incendios todas las propiedades muebles é inmuebles que el fuego puede destruir ó deteriorar, como así mismo los estragos causados por el rayo ó por la explosión del Gas y máquinas de vapor, haya ó no incendio ó combustión, mediante un premio anual muy reducido.

Si ocurre incendio en los objetos garantidos, los perjuicios se fijan por convenio con la Compañía, ó bien por una sencilla y amistosa peritación sin otra solemnidad alguna.

El asegurado recibe al contado la total indemnización de las pérdidas reales que ha sufrido por el incendio, en el acto mismo de fijado el daño experimentalmente.

La Catalana dió principio á sus operaciones en 27 Noviembre de 1865, y desde aquella fecha hasta Diciembre inclusive de 1876, se han inscrito en sus registros:

Capitales asegurados 724.000.000 reales vn.

Desde la instalación de la compañía hasta la fecha, asciende el número de siniestros satisfechos á 701 los cuales importan la cantidad de reales 5.975.007,25 céntimos.

Para más informes y datos respecto al seguro, dirigirse á la Inspección de la Compañía en esta provincia, establecida en Gerona calle de las Huertas núm 4.º piso 1.º ó bien á su agente D. ALBERTO FABREGAS que tiene su despacho en esta misma villa de OLOT, calle de Sto. Tomás núm. 6.º piso 2.º

LA SALUD DE LOS NIÑOS.

PASTILLAS VERMIFUGO-PURGANTES

DE

SUBIRANA.—SABADELL.

Estas pastillas de composición puramente vegetal obran eficazmente contra las lombrices (cuchas), y son al mismo tiempo un suavísimo purgante y preventivo de los ataques cerebrales tan frecuentes en los niños.

Depósito unico en Olot en la farmacia de Pedro Llorena, plaza Mayor núm. 11.

Se compran láminas del Empréstito; residuos y recibos provisionales del mismo; en casa los Sres. Puig Hermanos, calle Mayor, número. 9 Olot.

Camino recto y seguro para llegar al cielo.

- Id. en catalan.
- Catecismo explicado.
- El alma desolada.
- El alma en pos de Maria.
- El amor hermoso.
- La razon y el Evangelio.
- Manual de meditaciones (Villacastin).
- Lores á la Virgen.
- Jesucristo predicado.
- Visitas al Smo. Sacramento.
- Los siete domingos de S. José.
- Semana Santa.
- Diccionarios.
- Libros de instruccion.
- Plumas, papeles, cartapacios, etc.

Se venden en la imprenta y libreria de Juan Bonet, calle Mayor núm. 3, Olot,